

El Luchador

Redacción Administración y Talleres, Sagasta, 66

Apartado de Correos. 171 Teléfono n.º 1.621

(FRANQUEO CONCERTADO)

SUSCRIPCIONES

Alicante, un mes. 2 ptas.
Provincias, trimestre 750

Precio del ejemplar, 10 céntimos

DIARIO REPUBLICANO FUNDADO POR JUAN BOTELLA PEREZ

Año XX Núm. 6520 ALICANTE Lunes 18 de Enero de 1932

Expresamente para EL LUCHADOR

PROVINCIA DE ALICANTE

Itinerario espiritual

Al comenzar este itinerario espiritual de la provincia de Alicante, un saludo de cortesía al espíritu de Gabriel Miró. Dice Azorín: «La figura de Gabriel Miró que aparece; Gabriel Miró en que se piensa indefectiblemente, con delectación, siempre que surge el nombre de Alicante. Y mayormente ahora que la muerte se lo ha llevado a las desconocidas regiones siderales.

Existe una geografía sentimental como hay otra rigurosamente científica. Se puede dividir en tres partes: —espiritualmente— la provincia: parte de la Marina, o de Gabriel Miró. Centro de la provincia, o de Rafael Altamira. Parte del oeste, o de Azorín.

La parte de la Marina linda con la provincia de Valencia. Tenemos a Denia junto al mar, con sus ruinas del templo de Diana sobre una graciosa colina. Desde allí, vieron los navegantes foscios brillar la luna en el azul y rielar su luz fría en las aguas mediterráneas. Más abajo está Javea, bañándose en las olas saladas y Benisa junto al cabo de la Nao, que es la punta más oriental de la provincia. Se agrupan también allí los pueblecitos de Gata, Ondara, Jalón, Pedreguer. Más hacia el interior, se halla la leprosería de Fontilles, en magnífico lugar. Bajando hacia la capital, se yergue la sierra Altana de perfil al mar, elevando a gran altura sus enormes picos. «La sierra madre, creadora». En dicha sierra, tiene Oscar Esplá su estudio. Allí pasa grandes temporadas, dedicado al trabajo incomparable de sus melodías. Emilio Varela, el pintor impresionista alicantino, pinta también en la sierra Altana sus lienzos de paisajes de la Marina.

Otras sierras menores abomban el paisaje, que se quiebra valientemente con el tajo del «Mascarat» y el peñón de Calpe, como enorme cetáceo que duerme dentro del agua. A su sombra se desprecia el pueblecillo de pescadores que lleva el mismo nombre que el peñón. Enfrente, está Callosa de Enzarriá, y más adentro de estas sierras, la importantísima Alcoy, situada entre barrancos por cuyo fondo corre el Serpis en violentas ondulaciones. Alcoy se halla rodeado de numerosos pueblecitos, los cuales acuden a presenciar las típicas fiestas de Moros y Cristianos que se celebran por abril. Allí ha cantado hasta hace poco la musa bullanguera de Gonzalo Cantó, ya ido definitivamente, y pinta Cabrera sus cuadros costumbristas, un poco ya de los antiguos pensionados de Roma. Al lado de Alcoy, la Contestania latina, con su palacio de Medinaçeli que coge medio pueblo, sus conventos y su bellísima huerta. El padre Fullana apareció de cuando en cuando por la sierra Mariola, y baja hasta el merendero de San Cristóbal, rincón de los más bellos y pintorescos de la provincia.

Bajando ya definitivamente hasta la capital, nos encontramos con Altea, Benidorm, Villajoyosa, preciosos pueblecitos marinos, vestidos de blanco junto al verde de las aguas. En Villajoyosa está el sanatorio para locos del doctor Esquerdo, y allí pasan los enfermos del Manicomio de Madrid los meses del verano. Metidos en las montañas hay otros muchos pueblecitos cuyos habitantes se acurrucan allí casi todo el año, hasta que por el tiempo caluroso bajan al mar.

Tal es a grandes rasgos, esta primera parte de nuestro itinerario espiritual que llamamos de la Marina o de Gabriel Miró.

Antes de llegar a la capital, — parte que dedicamos a Rafael Altamira—, nos hallamos con Muchamiel, San Juan, Jijona, pueblo de los ricos turrones. Para bajar a este pueblo desde Alcoy, hay que dar vueltas y más vueltas por la falda de volantes de la Carrasqueta, he aquí una de las sierras más frías de la provincia. Nieva intensamente, y entonces es peligroso bajar o subir dicha sierra. Tan cerca de Alicante, — que registra las temperaturas más altas de España —, y sin embargo, no podemos resistir nombrar al venerable Salvador Sellés y el cigüeñito Figueras Pacheco, tan inteligentes tan cultos los dos, con tanta bondad en el corazón. También es curioso el bosquejo que hace Azorín de la capital: «Zarabanda de colores. Y de olores. Los olores de Alicante. De los penumbrosos almacenes, estufios de café, de cacao, de salazones, de azafrán, de aceite, de aguarrás... En los cuartos de los hoteles, todos los gabinetes de los viajeros en las perchas. Otro nombre de alicantino ilustre hay que señalar aquí: Car-

El señor Alcalá Zamora nos expresa la impresión de su viaje

Así como a la llegada del señor Presidente tuvimos la fortuna, merced a su exquisita deferencia, de recoger de sus labios, en frase lapidaria, la impresión que le produjo el recibimiento, anoche, solicitamos y conseguimos, unas declaraciones, síntesis bella de su estancia en Alicante, que con orgullo y gratitud insertamos a continuación.

NOS DIJO S. E.:
Alicante es ideal.

Atento a su invitación tuve la suerte de venir en estos días en que realzadas las excelencias incomparables de su clima me afirman en mi convencimiento de que esta variedad de paisajes, de temperatura y de ambiente que España posee con envidiable riqueza es uno de los manantiales que bien explotados han de constituir base de seguro engrandecimiento. Pero a diferencia de otros parajes, aquí a lo que dió y atesora la Naturaleza se sobrepone lo que ha ejecutado el factor humano: la población; y entre las emociones sobre las admirativas desuelan los agradecimientos. Lo aquí visto y sentido, para jamás olvidarlo, es, en la constancia de su magnitud y en la espontaneidad de sus detalles, algo que el poder ni la autoridad ni la cortesía, ni la organización, pueden crear ni siquiera calcular.

Recogiendo el homenaje como si fuera todo y solo para mí en el sentido de expresar y cumplir mi gratitud, conozco lo bastante el alma de las multitudes, la modestia de mi persona y la esencia del régimen para no dejar de comprender que a este, como sostén firmísimo y aureola de gloria vienen las manifestaciones que en mí se concentran, como símbolo de la República y de la Patria, como magistratura en cuyo origen democrático, fijada en él la ciudadanía, vea simbolizado su poder, su creación y su imagen viviente.

MUSICALES

NICOLAI ORLOFF

Toda la sinceridad de su arte y, sobre todo, un profundo respeto, no exento de delicadeza ejecutiva, para los autores que interpreta. En Nicolai Orloff, el gran pianista ruso, hay, sobre todo, un sentido estético admirable y, aunque se adentra en el virtuosismo, siempre, está su personal modo artístico de interpretación.

Así se evidenció, en la primera parte del programa del concierto último organizado por la Cultural en el Principal. Romanticismo, porque así eran los autores que estaba viviendo, pero un romanticismo discreto y aunque exaltado por las obras y por su respeto, viable y moderno. César Frank (arreglo de Bauer) Gluk-Brahms y el Schuman, y, luego, en la segunda parte Chopin para demostrar que acaso sea Orloff el mejor intérprete de esta música.

Fuera de programa, ante las ovaciones francas y entusiastas del público, interpretó El vuelo del moscardón de Korsakoff, y otras piezas musicales.

«Franca la dicción, exaltado espíritu estético y su completa adhesión a su arte, son las cualidades de este notable pianista, de cuyo mecanismo no se hablaría bastante.

J. F. T.

ADIOS Y AGRADECIMIENTO

Tiempos de democracia y de sencillez. Ningún marco más apropiado que esta gran ciudad alicantina. La hidalguía generosa de Alicante, demuestra lo realmente español. Mare Nostrum. Civilización a raudales. Y nosotros que cotidianamente recogemos el latido fugaz; pero intenso, de la vida española, hemos podido sentir hondísima emoción, al recoger el de Alicante. Horas intensas de entusiasmo. El Jefe del Estado, simpatía, democracia, virtud y austeridad, puede sentirse satisfecho, no solo como español, sino como representación encarnada de la Nación, ante vuestra acogida desbordante de cariño y de entusiasmo. Nosotros, los periodistas que le hemos acompañado, sentimos no poder describir, con la agilidad que la expresión en este caso necesita, todo nuestro agradecimiento. Agradecimiento, porque nuestra labor delicada, expuesta siempre a diatribas, a polémicas en la apreciación, a contratiempos frecuentes, ha salido brillante, no por nuestro esfuerzo personal y afectuoso, sino, por el vuestro prodigado con abundancia que os puede enorgullecer.

Vamos a Madrid, pues, de vuelta de un viaje triunfal. Como las visiones profundas que llegan a lo íntimo y que jamás se olvidan, llevamos con nosotros la impresión inmensa, de vuestra cordialidad. No, no es fácil olvidar estas horas entre vosotros. Donde hemos necesitado el complemento de un detalle, es hemos encontrado. Los periodistas volvemos contentos y satisfechos. No vamos con la esperanza de volver. Y en nuestra vuelta estamos seguros de encontraros, con todas vuestras grandes virtudes, exaltadas y comprobadas con esta histórica ocasión, aumentadas si cabe. Cortas líneas. Pocas palabras. Hechos, realidades. En nosotros los forjados de la pluma encontrareis la reciprocidad constante a tanta y tanta hidalguía. Yo en nombre de mis compañeros os lo afirmo. Pronto ocasión para demostrarlo. Que lo comprobéis, será nuestra satisfacción inmensa. Allí estamos y a allí nos encontraremos. Mientras tanto, al decir adiós a este pueblo de la simpatía, os expresamos viva mente, fervorosamente, nuestro íntimo deseo de prosperidades y de cordialidad.

A. CACHO Y ZABALZA

ALICANTE EN FIESTAS

Anoche regresó a Madrid S. E. el Presidente de la República

Fué despedido por el pueblo alicantino con el mismo entusiasmo con que le recibió

El señor Alcalá Zamora declara que está satisfechísimo de su estancia en Alicante

Nuestra información del último número, dejaba al Presidente de la República en el Club de Regatas, en el banquete de gala que le ofreció la Diputación provincial.

Terminado el acto el señor Alcalá Zamora mostró deseos de aprovechar las horas libres para hacer una breve excursión a Elche, cuyo maravilloso paisaje deseaba admirar. Y rápidamente se organizó la comitiva, sin dar aviso de la salida, para no causar molestias a las autoridades y al vecindario ilicitano. Carretera arriba, marcharon más de cuarenta automóviles marchando delante el que ocupaba el gobernador civil de la provincia.

Al llegar a Elche el automóvil se detuvo en la plaza del Ayuntamiento y frente a la Casa Consistorial que estaba cerrada, y el que ocupaba el Presidente siguió por el puente nuevo, pues mostraba el señor Alcalá Zamora deseo de admirar la puesta del sol en el palmeral.

Llegados a las afueras desde donde se divisa en conjunto el bosque magnífico, detuvieron la marcha esperando breves minutos la puesta del sol, que sobre los penachos verdes de las palmeras, daba la exacta reproducción de un paisaje oriental. Quedó el Presidente de la República maravillado del espectáculo.

Pero entretanto el vecindario se había dado cuenta de quien era el inesperado visitante, y cuando los automóviles regresaron a la ciudad, ya la plaza y las calles adyacentes eran hervideros de gente; el pueblo en masa se había congregado allí para esperar al Jefe del Estado y demostrarle su agasajo y su adhesión. Cuando regresó el señor Alcalá Zamora, al pueblo ovaciones clamorosas le recibieron, y vivas e incandescentes le siguieron hasta el Huerto del Cura que quiso visitar, para ver la célebre palmera imperial.

EN EL HUERTO DEL CURA.
Sorprenido el huertano, guardián del paraje por tan copiosa concurrencia inesperada avisó al dueño señor Ortíz, que acudió pronto, mientras a la defusa luz del atardecer el Presidente recorrió los andenes del Huerto.

Se le habló de la costumbre de bautizar una palmera del Huerto con el nombre de las personas ilustres que lo visitan, y el Jefe del Estado accedió gustoso a dar el suyo a una de aquellas palmeras, eligiendo una modesta, ni muy alta, ni muy pomposa; una —decía— que se confundía con todas las demás, y que acaso tenga preferencia por el fruto que dé.

Descansó el señor Alcalá Zamora breves momentos, mientras le presentaban el álbum, donde los visitantes escriben su impresión.

Allí escribió el Presidente de la República: «Gratitud por el pueblo y el dueño, admiración al Huerto, afecto».

La Orquesta de Cámara interpretó La Gruta de Fingal, de Mendelssohn, La Kamarinskala, de Glinka, y La Romería de los Cornudos, de Pitaluga, y fue reiteradamente aplaudida.

A continuación la encantadora niña Carmen Mendi, balló dos veces, danzas típicas, y fue aplaudida y llamada a su palco —el principal de la izquierda— por el señor Presidente, que firmó un pensamiento en el álbum de la preciosa artista.

«Amor a Obscuras, de los Quinteto, fué interpretado muy bien por Rosa Luisa Gorostegui, Josefina Otero, Pedro Sepúlveda y Maholo Aspas.

Nuestro gran salmetero, honra de Alicante, magnífica representación del pueblo alicantino, leyó unas cuartillas —que publicamos en otro lugar— plenas de alicantinismo, de austeridad; ovaciones entusiastas, al presentarse en escena y terminar su trabajo, escuchó don Carlos de sus paisanos. También subió al palco presidencia a cumplimentar a S. E. y otra vez fué aplaudido al entrar en aquella localidad.

«Arroz a banda», apunte de sainete, original de Serrano Anguita, se representó a continuación, destacando, sobre todo, la interpretación de Trini Deior y Julio Alyman, y Pifi Morano, muy bien los primeros en los jóvenes madrileños, vistos con acierto por los artistas. Amalia Sánchez Ariño y Salvador Mora, muy entonados. Después leyó Serrano Anguita unas cuartillas y volvió a escuchar los mismos aplausos que al terminar su apunte de sal-

to a la palmera, que como llevará este nombre más años, recordará la modestia que salva de las vanas ilustres.

Inmediatamente regresó a Alicante.

LA CABALGATA.
Reveló buen gusto y acierto, en su desarrollo y composición, aunque no habría estado de más, un poco de seriedad en algunos componentes del conjunto.

Se aplaudió la belleza de las mujeres que formaban en el desfile y la propiedad y hermosura de la señorita que representaba a la Dama de Elche. La breve filada de moros gustó por sus evoluciones serias y muy de circunstancias y fué muy justamente aplaudida la banda mora —de Alcoy— que formaba en la comitiva.

EN EL PALACIO PROVINCIAL.
Retiróse a su residencia S. E. el Presidente de la República; allí leyó los diarios locales de la tarde, y cambió de ropa para asistir a la función del Teatro Principal.

Cenó en la intimidad con las personas de su séquito, a la hora precisa salió para dirigirse al teatro.

EN EL PRINCIPAL.
Magnífico aspecto ofrecía la sala de nuestro coliseo el sábado en la noche, en función en honor del Presidente de la República. El nuevo alumbrado, instalado por la casa Arques, suntuoso y bien condicionado, hace que respaldanza todo el patio de butacas y las primeras localidades altas. El teatro estaba adornado con colgaduras de follaje, austero y sencillo. El mayor encanto, verdaderamente espectacular, lo daban las señoras, las mujeres, mezcladas, en encantadora democracia, las damas de sugestivas toallitas, al aire la maravilla de sus desdotes y la blancura de las sierpes de sus brazos, y esas otras señoras de más modesta indumentaria, entonada y vistosa, e igualmente hermosas. Y la nota más simpática, más destacada, más democrática, era una pareja, —blusa negra y pañuelo anudado en la cabeza, él; pañuelo en la cabeza y toquilla sobre los hombros, ella— que ocupaban dos butacas de la primera fila, precisamente junto a un marino en traje de gala y creca de los periodistas madrileños con la severidad de la ropa de etiqueta. La verdadera democracia. Deslumbrador el teatro, esa es la palabra.

A las diez y minutos llegó el señor Presidente de la República, recibido, como en todas partes con ovaciones cálidas. La Orquesta de Cámara, dirigida por don José Juan, que ejecutaba la primera obra de su programa, ejecutó el Himno de Riego, escuchado por el Presidente y público puestos en pie.

«Amor a Obscuras, de los Quinteto, fué interpretado muy bien por Rosa Luisa Gorostegui, Josefina Otero, Pedro Sepúlveda y Maholo Aspas.

Nuestro gran salmetero, honra de Alicante, magnífica representación del pueblo alicantino, leyó unas cuartillas —que publicamos en otro lugar— plenas de alicantinismo, de austeridad; ovaciones entusiastas, al presentarse en escena y terminar su trabajo, escuchó don Carlos de sus paisanos. También subió al palco presidencia a cumplimentar a S. E. y otra vez fué aplaudido al entrar en aquella localidad.

«Arroz a banda», apunte de sainete, original de Serrano Anguita, se representó a continuación, destacando, sobre todo, la interpretación de Trini Deior y Julio Alyman, y Pifi Morano, muy bien los primeros en los jóvenes madrileños, vistos con acierto por los artistas. Amalia Sánchez Ariño y Salvador Mora, muy entonados. Después leyó Serrano Anguita unas cuartillas y volvió a escuchar los mismos aplausos que al terminar su apunte de sal-

«Amor a Obscuras, de los Quinteto, fué interpretado muy bien por Rosa Luisa Gorostegui, Josefina Otero, Pedro Sepúlveda y Maholo Aspas.

Nuestro gran salmetero, honra de Alicante, magnífica representación del pueblo alicantino, leyó unas cuartillas —que publicamos en otro lugar— plenas de alicantinismo, de austeridad; ovaciones entusiastas, al presentarse en escena y terminar su trabajo, escuchó don Carlos de sus paisanos. También subió al palco presidencia a cumplimentar a S. E. y otra vez fué aplaudido al entrar en aquella localidad.

«Arroz a banda», apunte de sainete, original de Serrano Anguita, se representó a continuación, destacando, sobre todo, la interpretación de Trini Deior y Julio Alyman, y Pifi Morano, muy bien los primeros en los jóvenes madrileños, vistos con acierto por los artistas. Amalia Sánchez Ariño y Salvador Mora, muy entonados. Después leyó Serrano Anguita unas cuartillas y volvió a escuchar los mismos aplausos que al terminar su apunte de sal-

«Amor a Obscuras, de los Quinteto, fué interpretado muy bien por Rosa Luisa Gorostegui, Josefina Otero, Pedro Sepúlveda y Maholo Aspas.

Nuestro gran salmetero, honra de Alicante, magnífica representación del pueblo alicantino, leyó unas cuartillas —que publicamos en otro lugar— plenas de alicantinismo, de austeridad; ovaciones entusiastas, al presentarse en escena y terminar su trabajo, escuchó don Carlos de sus paisanos. También subió al palco presidencia a cumplimentar a S. E. y otra vez fué aplaudido al entrar en aquella localidad.

«Arroz a banda», apunte de sainete, original de Serrano Anguita, se representó a continuación, destacando, sobre todo, la interpretación de Trini Deior y Julio Alyman, y Pifi Morano, muy bien los primeros en los jóvenes madrileños, vistos con acierto por los artistas. Amalia Sánchez Ariño y Salvador Mora, muy entonados. Después leyó Serrano Anguita unas cuartillas y volvió a escuchar los mismos aplausos que al terminar su apunte de sal-

«Amor a Obscuras, de los Quinteto, fué interpretado muy bien por Rosa Luisa Gorostegui, Josefina Otero, Pedro Sepúlveda y Maholo Aspas.

Nuestro gran salmetero, honra de Alicante, magnífica representación del pueblo alicantino, leyó unas cuartillas —que publicamos en otro lugar— plenas de alicantinismo, de austeridad; ovaciones entusiastas, al presentarse en escena y terminar su trabajo, escuchó don Carlos de sus paisanos. También subió al palco presidencia a cumplimentar a S. E. y otra vez fué aplaudido al entrar en aquella localidad.

dentado de la República a su residencia, para cenar y disponer su viaje a Madrid.

Cenó con las personas de su séquito y último los preparativos.

Entregó al alcalde 250 pesetas para socorro del espectador que en la plaza de toros fué herido en la cabeza al arrojar desde el palco presidencial el regalo para «Clásicos».

LA DESPEDIDA.
A las diez de la noche estaba el parque Canalejas materialmente invadido por el público. Llegaron poco después las comisiones oficiales, y la compañía del cuarto de línea que había de rendir honores a S. E.

Poco después de las diez y media llegaba, acompañado del alcalde, el señor Alcalá Zamora, recibido con vítores y aclamaciones del público, que ya no cesaron hasta el momento de partir el tren.

Revisó las tropas, se despidió afectuosamente de todos y dijo al alcalde de la Ciudad: «Diga usted a su pueblo, en valenciano, en castellano, como usted quiera, que estoy profundamente satisfecho y agradecido de esta cordialidad».

Aún breves momentos conversó con todos antes de subir al tren, y ya en la portezuela hubo de asomarse al lado frente al mar, para saludar al público que allí le aclamaba.

Cuando el tren se puso en marcha arreó el aplauso y se repitieron los vítores a Alcalá Zamora y a la República.

DETALLE ELOCUENTE.
Con la aglomeración que había ayer en Alicante, con la enorme concurrencia de forasteros, con la animación que en todas partes hubo, los partes que dan a sus Comisarias los guardias urbanos, de seguridad y la policía, acusan todos que «no ocurrió novedad alguna».

Así es Alicante.

EN EL TRAYECTO.
Sabemos que en todas las estaciones, hasta Encina, fué saludado con músicas y aplausos el paso del tren presidencial. Las Corporaciones Municipales saludaron a S. E. en las estaciones del trayecto.

En Novelda además le fueron entregados magníficos racimos de uva fresca que el señor Alcalá Zamora agradeció.

ELDA VISTE DE GALA

La visita del Presidente de la República

Desde que estaba anunciada la visita de S. E. el primer Presidente de la segunda República española, la fabril ciudad eldense, rebosaba de alegría ante tan grata visita.

No menos gozo sorprendió a Elda cuando se supo que el día 16, recibiría la visita oficial del señor Alcalá Zamora. Días antes, empezaron los trabajos de engalanamiento de la población. En la esquina de la calle de Maura, Avenida de Chapí, para la de Castro Pelaez, se levantaba un precioso arco con una sentida dedicación al Presidente, otra igual a la entrada de los solares de las sociedades «El Progreso» y la «La Fraternidad».

Las calles por donde tenía que pasar a comitiva estaban engalanadas, igual que las fachadas y balcones de las casas.

Desde las nueve de la mañana, todo el pueblo se hallaba en la Avenida de Chapí y carretera de Ocaña. Por los alrededores habían varias parejas de Guardia civil de caballería y una compañía de infantería, también estaba una compañía de guardias de seguridad de Alicante.

A las diez y treinta, se divisó el primer coche de la comitiva, que desde Alicante y por carretera se dirigía a la población. Frente al Parque de Deportes se hallaba estacionado el Ayuntamiento en pleno y demás autoridades, la banda de música Sabatella, como también juntas directivas de los centros políticos y Castigaldense.

Unos minutos antes de las 10:30 la Guardia civil de caballería salió para recibir al Presidente y darle escolta hasta la población. La legión de

TOROS Y TOREROS

La corrida Presidencial

S. E. el Presidente de la República don Niceto Alcalá Zamora, honró con su presencia la magna corrida de ayer, máxima atracción de forasteros.

El sol no quiso hacer el favor de salir a picar, pero Alicante, con encapotamiento o no de su cielo, puede seguir siendo emporio de las estaciones invernales.

Dignilo sinó, los millares de forasteros que ayer nos visitaron y que pudieron gozar de nuestro benigno clima; 15º estando nublado.

Como presagiábamos, la población estuvo ayer de gente, como en las corridas de San Pedro. Con más forasteros, si cabe, supuesto que hasta de Madrid llegaron trenes especiales, completamente abarrotados de viajeros.

Por la mañana, estaban las calles poco menos que intransitables y por la tarde, intransitables del todo.

En hoteles y en restaurantes de todas categorías y en los cafés y en los bares, quedaron una porción de miles de forasteros su agosto.

LA PLAZA.— Presentaba el aspecto de los grandes acontecimientos: muchas mujeres bonitas en los balcones, ataviadas con la clásica mantilla y el pañolón de Manila.

Colosal entrada en los gradieros y localidades destinadas al sol y muy buena en las de la sombra.

El desfile de bandas de música es acogido con general aplauso. Estos se convierten en nutrida ovación al aparecer en uno de los balcones, junto al presidente, S. E. Don Niceto Alcalá Zamora, con el ministro de Marina señor Giral.

Las cuadrillas son acogidas con general aplauso y comienza la corrida, que preside el edil señor Alamo, asesorado por el veterano aficionado madrileño, don Antonio Sáez.

Los toros.— Pastueños, bravos y codiciosos, los dos de Saltillo, corridos en primero y tercer lugar. Este en particular, dio un tercio de quites espléndido. Tomó un picotazo y cuatro varas. La última le dejó muy agotado, porque Marínero recargó con exceso. Había mucha codicia en el toro.

Los de Pérez de San Fernando, también fueron bravos. Acaso con más poder que los de Saltillo, hoy de don Félix Moreno. Desmontaban con más estrepito a los del castor, estos bichos de Salamanca. Ninguno rebuyó a la púa. Todos cumplieron en varas y llegaron bien al último tercio. Singularmente los corridos en quinto y sexto lugar, Toros nobles y suaves.

MARCIAL LALANDA.— De su saber y dominio, pudo esperar más. Pero no quiso el torero de Vacía-Madrid prodigarse mucho. Así torero de capa con vulgaridad a su primero, al que clavó después dos pares de zarzillos, cuarteando, también vulgares.

El toro era bravo y acudía noblemente al engaño, pero Marcial no hizo tampoco con la muleta una faena de las grandes. Le toró en dos tiempos, sobresaliendo un pase natural, que llegó bien con el de pecho. Lo demás, rodillazos y toques de pitón, para la galería. Agarró en cambio una estocada corta, pero en la misma yema, que le valió la oreja de este toro, ovación cerrada y vuelta al ruedo.

Tampoco estuvo artista en el cuarto toro. Soso con la capa e incoloro con la muleta. (Y lo brindó a S. E.). Cuando entró a matar, arrojó un sartanazo, y arqueando mucho el brazo, hirió por segunda vez en mal sitio. Hubo púa general y descabello al tercer golpe.

Pero en los quites, Marcial rompió el hielo de la tarde, en el suyo peculiar de la mariposa, al tercer toro, al que llevó prendido en los vuelos de su capote. Fue algo inenarrable y sublime. De mucha emoción y de dominio.

MANOLITO BIENVENIDA.— Con ser un chava todavía, es un torero largo, muy largo, de ahí que ayer triunfase en la corrida presidencial.

Posee Manolito Bienvenida sabiduría y afición suficientes para agradar, y sobre todo, mucha simpatía. Su toro alegre y vistoso predispone a los públicos en su favor y de ahí que ayer, cuando se lo propuso, logró el aplauso unánime de la parroquia.

Comenzó con apatía. Clavó un buen par de banderillas, de frente, a su primero. Después un palito y otro par bueno. Este al cuarto. Un palito más, y brindó a S. E.

Faena, iniciada con coraje y prodiga en pases variados, pero sin fijar al bicho, recorriendo el anillo y lo que es peor, entrando a matar feamente, así que paró el animal. Cuatro veces pinchó, con la protesta unánime del público, por lo mal que lo hacía y tuvo el acierto en cambio de descabellar al primer intento.

Pero también, como Marcial, supo distinguirse en el tercio de quites del tercer toro, ejecutando los suyos con esa gracia sevillana que le distingue.

El solito, banderillero al quinto toro, sobresaliendo un buen par al sesgo, de los cuatro que clavó.

Brindó la muerte de este bicho al público y a fe que le dejó satisfecho. Fue su faena grande; intercaló con la

Tos Catarros Pastillas Crespo

LOS SUCESOS DE BILBAO

Después de un mitin tradicionalista, se originan sangrientos sucesos

Bilbao, (teléfono). — En el frontón Euzkalduna se celebró ayer por la mañana un mitin tradicionalista.

Tomaron parte en este acto haciendo uso de la palabra, los diputados a Cortes, Marcelino Oreja y Joaquín Beunza.

Durante la celebración del comicio menudearon los incidentes que se reprodujeron a la salida con más violencia.

Muchos de los asistentes marcharon Juego al Circulo tradicionalista en donde comentaron lo sucedido, y tuvieron palabras acres para los republicanos y socialistas.

Grupos nutridos de republicanos y socialistas pasaron por frente al Centro Tradicionalista dando vivas a la República y cantando la Internacional, algunos comunistas.

Algunos tradicionalistas que estaban en la calle dispararon sobre aquellos elementos bastantes tiros a la vez que otros cavernarios hacían lo propio desde los balcones del Circulo.

La traidora agresión produjo enorme confusión. En tierra quedaron algunos muertos y heridos.

Los nombres de los muertos son los siguientes: Angel Giménez, de 17 años, Cipriano Gutiérrez, de 28, José Luis López, de 17 y otro joven llamado Gorki. Tres de estos eran socialistas y uno republicano.

También fueron asistidos de diversas heridas ocasionadas por balazos cuatro individuos, un guardia entre ellos.

Esta cobarde agresión produjo una excitación formidable entre los elementos avanzados que en grandes masas se congregaron frente al Centro de referencia pretendiendo asaltarlo. Acudió prontamente la guardia civil en gran numero evitándolo.

Los grupos se disolvieron pero luego volvieron a situarse esperando la salida de los socios entre los cuales se encontraban los asesinos para lincharlos.

En el interior del Centro hallábase 33 socios.

Ante la gravedad de la situación acudió una compañía de Infantería que fué recibida con vitores.

También acudió nuevamente la guardia civil.

El gobernador interino se presentó en el Centro Tradicionalista y desde un balcón pidió a los grupos que se habían situado en la calle que se retirasen, ofreciendo hacer justicia con los culpables del vil atentado.

Hasta que se hizo de noche no se retiraron los grupos. Entonces la policía detuvo a los 33 individuos que se encontraban en el Centro cavernícola.

Antes, a las dos y media de la tarde un grupo se situó frente a la redacción de «La Gaceta del Norte» siendo portadores de un bidón de gasolina que colocaron junto a la puerta del edificio.

En el inmueble se encontraba el conserje José Arensa con su mujer y un niño de corta edad que negaron a los manifestantes la entrada al local. Forcejearon durante un rato y por fin, uno de los asaltantes disparó su pistola sobre el portero, hirriéndole.

Ante la presencia de fuerzas de Seguridad que acudieron, los asaltantes huyeron abandonando el bidón de esencia.

Otro grupo pasó por ante la redacción del diario separatista «Euzkadia», apedreándolo.

A las ocho y media de la noche unos grupos penetraron en el garaje de la plaza de Zabarruri apoderándose de varios bidones de gasolina que llevaban al convento de las Reparadoras próxima al citado garaje.

Los asaltantes pretendieron romper las puertas y al no poder las incendiaron. Desde el interior hicieron disparos en numero de unos quince. También se oyeron otras detonaciones como de explosivos.

La calle quedó automáticamente desierta, pero reñechos los grupos trataron de asaltar el edificio. Acudieron las fuerzas haciendo disparos.

Resultaron heridos menos graves Enrique Jones, de un balazo en un piñón y Saturnino Enciso con una herida en la región occipital.

En vista de lo ocurrido y ante los rumores que circulaban de que en el convento de asalto naufragase refugio en el interior del convento algunos paisanos, se ordenó registrar el inmueble no dando resultado la práctica del registro.

NOVIAS OFICIALES

Madrid, (teléfono). — El subsecretario de Gobernación don Carlos Espárrago recibió a los periodistas a las tres de la tarde conversando con ellos largo rato.

Reteniéndose a la situación general de España dijo que la huelga de Bilbao transcurre con orden y sin que los incidentes se hayan reproducido.

El gobernador de Vizcaya señor Calviño que estaba en Madrid tan pronto tuvo noticias de lo ocurrido ayer acudió al ministerio de la Gobernación entrevistándose con el señor Espárrago. Luego cursó instrucciones telefónicamente al gobernador interino.

A las tres de la madrugada el señor Calviño marchó a Bilbao en automóvil, llegando a la ciudad del Nervión a las diez de la mañana de hoy.

Esta tarde a las tres se ha verificado el entierro de las víctimas habidas en los sucesos de ayer.

La actitud de protesta de los republicanos y socialistas bilbaínos es de completa conformidad con el gobierno.

El gobernador señor Calviño se propone obrar con toda energía contra los promotores de los sucesos.

Aunque el citado gobernador apenas llegado a Bilbao comunicó impresiones al subsecretario de Gobernación no se le han pedido muchos detalles para no privarle de tiempo y que pueda dedicarse de lleno a este asunto.

Según parece en un registro que se practicó en el convento de las Reparadoras por orden judicial fueron encontrados en el zaguán unos proyectiles y huellas de fongonzos pero no se ha podido confirmar aún así si se hicieron los disparos de dentro o de fuera.

Según telegramas recibidos a la una y veintinueve de hoy los individuos que se encontraban en el Circulo Tradicionalista fueron sacados del mismo de madrugada. Se ordenó su detención. Son en número de 39.

También se han practicado otras detenciones.

la comitiva Presidencial fué un acto simpático, estaba formada por una gran caravana de automóviles, oficiales y particulares. Ante una calurosa ovación y mientras la música entona el Himno Nacional, llega hasta donde se encontraba la representación Municipal, pié en tierra el señor Alcalá Zamora, que es ovacionadísimo, recibiendo multitud de abrazos y saludos, y por fin se pone en marcha la comitiva. A su paso por las cales, hasta llegar hasta el Ayuntamiento, la multitud no cesa de aplaudir y de lanzar vivas al Presidente y a España.

En la Plaza de Topete, es descubierta la lápida dedicada al señor Alcalá Zamora. Por fin se ha podido llegar a la Plaza de la República y pasar al Municipio. En la puerta se halla la banda de música que al paso de la comitiva Presidencial entona el Himno de Riego.

La Plaza está abarrotadísima de público. Al entrar el señor Alcalá Zamora el pueblo, en masa allí reunido, con vivas y aplausos, invita a S. E. a salir al balcón y saludar. Aparece en el balcón un grupo de lindísimas señoritas, que ataviadas con lazos y bandos tricolores, ondean la Bandera Nacional. A los pocos momentos aparece en el balcón del centro S. E. el Presidente, acompañado del Alcalde don Aquilino Bañón. Este último en nombre del Presidente, saluda al pueblo de Elda, pero está tan emocionado que no logra terminar sus saludos, finalizando con varios vivas que son contestados por la multitud.

Hay unos minutos de silencio y el señor Alcalá Zamora se dirige a la multitud con estas palabras: «Pueblo allí».

Empieza el desfile de público, unos hacia la fábrica de Rodolfo Guarinos Vera y otros a la de don Francisco Rivas Ruter, donde fueron obsequia-

dos con un lunch.

Después y acompañados por el pueblo eldense, se dirigieron hacia los solares del «Progreso» y «Fraternidad» donde se alzaban unas tribunas y tuvo lugar, a los acordes del Himno Nacional la colocación de la primera piedra en el monumento que el pueblo de Elda dedica a la memoria del gran orador republicano don Emilio Castelar. A continuación el Presidente subió a la tribuna. Primeramente se adelantó don Jesús Gil, y dirigió la palabra a la muchedumbre que se hallaba allí estacionada. Después el Presidente, con gran emoción recordó al gran tribuno, al hombre que lo fue todo por la democracia y dedica sus mejores párrafos de su corto discurso al pueblo, al pueblo de hoy, al pueblo que sufrió en aquellos momentos angustiosos del mes de diciembre, y al pueblo que rebosaba de alegría en los momentos gloriosos del 14 de abril. Finaliza sus últimas palabras dedicando frases de cariño y respeto al pueblo de Elda, que tan gustoso rinde este póstumo e inmortal monumento a su último Presidente de la primera República Española.

Termina el acto con una salva de aplausos y vitores y desfila la comitiva hacia el Casino Eldense, donde fué invitado el señor Alcalá Zamora y toda la comitiva a un espléndido Vino de Honor.

De allí partió la caravana de automóviles para Alicante, seguidos de todo el pueblo, siendo aclamados por todas las calles que pasaban.

La muy fidelísima ciudad de Elda, envía su más cariñosa felicitación al hombre que con tanto cariño desempeñó el más alto cargo de nuestra segunda República.

ANTONI DI ALBERTI

Elda, 16 enero.

con las palmeras de junt al mar... ¡Y a mucha honra!

CARLOS ARNICHES

El señor Arniches nos rogó salvar una omisión que en sus cuartillas hay, debida la precipitación con que fueron escritas. Quiere Arniches añadir que la iniciativa de dar su nombre a una calle Madrileña fué de «Heraldo» de Madrid y de su director señor Fontdevila, a quien es justo expresar pública gratitud.

La exposición del Ateneo

ESCULTURA

En primer lugar Mariano Benlliure con sus obras Minieto (mármol) y oronce, bella reproducción de un toro.

En este mármol de Benlliure el cincel ha sabido abundar, con toques de ternura, la dureza fría de la piedra y diríase que el abuelo, untaba, lubricaba la punta del hierro con el amor de su pecho.

En bronce, al reproducir ese magnífico toro, resalta la rotunda bravura, los trazos enérgicos, toda la prestancia que ya tiene el más bravo y bruto animal de la creación.

Adsuara puede ser el escultor del músculo, de las líneas fuertes y sensuales; sus dos bronce, número 1 y 2 del catálogo, acusan un temperamento fuerte, enérgico, y ampliamente estético. En la figura femenina, joyante y altiva, está esa energía, no exenta de gracia y delicadeza, pero con la rotundez de la mujer hispana, sentimiento y arrogancia, alma y materia dura y apasionada.

José Capuz presenta otros dos bronce — 5 y 6 — bastantes para colocar su firma en los lugares aipados de su arte, porque hay en sus obras un sentido singular de la escultura y, sobre todo, un franco temperamento artístico.

Más prodigo, en esta ocasión, José Planes, ha traído cinco obras — los números 7, 8, 9, 10 y 11 del catálogo— sobresaliendo sobre ellas las magníficas tallas en madera, estilizadas, con un concepto singular del arte.

Y un desnuído de Julio Vicent, 12, mármol, muy bien de línea y de concepción y bien tratado el asunto. Todo un escultor bien orientado.

J. FERRANDIZ TORREMOCHA

Rápida

Si la idea de construir por suscripción popular unas escuelas en Castelliblanco representa un acto de comiseración hacia ese pueblo cuyos vecinos dan un porcentaje de 85 analfabetos, deberian prepararse muchas suscripciones para la gran cantidad de pueblos que se encuentran en las mismas condiciones de incultura instructiva.

Efectivamente, precisa construir y que funcionen muchas escuelas; eso es plan de la República para ir reparando el abandono que de tan primordial obligación hizo el anterior régimen. Por eso con lamentable frecuencia leemos relatos de crímenes tan horrendos que no hacen dudar de que puedan ser realizados por seres humanos que siquiera tengan un destello de razón. Y casi siempre esos hechos monstruosos coinciden en pueblos de los más incomunicados.

Demuestra ello que no solamente es problema de enseñanza sino de líneas férreas, de buenos caminos, de multiplicación de teléfonos y automóviles. Aquí mismo tenemos un ejemplo; cuando la región de la Marina no tenía fáciles comunicaciones, diariamente llegaba a nosotros la noticia de algún crimen, de hazñas de unos bandoleros; desde que hay ferrocarril, abundan los camiones y autobuses, mejoran los caminos y carreteras, aunque no hubo gran crecimiento del número de escuelas, cada vez están más espectados esta clase de delitos.

Tenemos otro ejemplo en la colonización de Argelia; mientras Francia quiso civilizar únicamente casi con el maestro, muy lentamente se progresaba. Cuando desarrolló un plan de líneas férreas y de una tupida red de carreteras, en escaso tiempo las kábilas se convirtieron en poblaciones y los moros argelinos entraron de lleno en la civilización.

X.

Teatro Principal

HAY QUE HACER LA VISTA GORDA

Ayer tarde estrenó la Compañía Sepúlveda-Mora, la comedia de Mario Aguilar y Francisco Pesa, «Hay que hacer la vista gorda», de cuyo resultado nos ocuparemos en otro número, ya que la aglomeración de originales no nos lo permite hoy.

KATA LADILLAS

PERFUMADO

LADILLINE

NO MANCHA

Farmacías: 1'50 Ptas.

Representante:

Bernardo Roca

Campos Vassallo, 23, 2º

Los que sufris de estreñimiento, con el LAXORENA lo correis. Venta en farmacias,

Arniches, ante su pueblo

Cuartillas leídas por el gran sainetero, en la función de gala.

EXCELENTISIMO SEÑOR: SEÑORAS, Y SEÑORES:

No temáis. Yea se y que en una velada solemne, como esta, la aparición de un hombre con unas cuartillas en la mano, es una visión de tormento. Pero no temáis, repito. En ese sentido de la pesadéz yo soy un hombre absolutamente inofensivo, porque mi propia idiosincrasia literaria rechaza lo largo y lo denso. Soy un modesto sainetero y los saineteros no tenemos otra misión que la de entretener y divertir, y cuando esto no puede lograrse, al menos, la de molestar poco. Poco o molestaré yo. Estas cuartillas, casi no son más que un pretexto para presentarme ante vosotros para hacer un acto de presencia.

En efecto, como sabéis todos, me encuentro absolutamente desplazado, como comediógrafo, del cartel de esta función teatral de gala, que se celebra en honor del Excmo. Señor Presidente de la República, en mi amada tierra nativa.

Creo de justicia consignar que este desplazamiento es ajeno por completo a la voluntad de la Comisión organizadora del festejo y desde luego, a mi propia voluntad. Pero el caso es que el desplazamiento existe y como yo fui requerido para leer unas cuartillas después de la representación de un acto de alguna de mis comedias, explicando su significación y alcance, así no representarte este, claro está que las cuartillas quedan sin objeto.

He de declarar sinceramente, que no ha perdido nada el cartel con la omisión de cualquiera fragmento representativo de mi modesto repertorio; pero no conviene que olvidéis que yo he perdido la ocasión de un tema que me hubiese facilitado una labor, que ahora se me hace difícil por la falta de motivo fundamental. Y que me dé ¿por qué no decirlo? cierta semejanza con la de aquel señor granadino, que se presentó a un inglés, que había anunciado que deseaba un guía, para que le acompañase al pico más alto de Sierra Nevada, a manifestarle que lo sentía mucho, pero que iba a decirle que él no podía acompañarle. Pues algo de eso me ocurre a mí, porque yo también vengo a decirlos que lo siento mucho, pero que lo tenía que decir, ya no puedo decirlo.

Así lo he manifestado a algunos amigos, a pesar de lo cual, se me volvió a requerir para que viniese, y aquí estoy; sinó como autor dramático, como alicantino, que es mejor y que para mí vale tanto como el más glorioso de los títulos.

—Ven, Alicante quiere que vengas,— me han dicho unos compañeros; y haciendo un alto en mi penoso trabajo de todas las horas, he venido lleno de gozo, como el hijo ausente, a dar un beso a la tierra madre en que nació, a renovar mis votos de adoración y de respeto y a tener la alegría de veros juntos a todos mis paisanos, y a otros muchos que admiran y quieren a nuestra «terreta».

En una fiesta de glorificación y regocijo en honor del patrio excelso, del varón insigne, del hombre bueno y generoso que dirige los destinos de España.

Bien hizo vuestro Excelentísimo señor, en honrar a esta bella ciudad con su primer visita presidencial. ¡Qué tierra más hermosa, más noble y más hospitalaria podría haber escogido?... Panoramas espléndidos. Mujeres bellas, hombres cordiales; afecto, entusiasmo, efusión, sinceridad. Estas son las características alicantinas... Ya habré visto V. E. que ha hecho bien es-

venir; porque no es Alicante pueblo para dejar tarjeta. Hay que visitarlo. Y cuando se le visita, se vuelve... y algunas veces, muchas... se va uno diciendo: ¡Ché, quin poble!... ¡Tornaré! Y V. E. volverá alguna otra vez. Estoy seguro.

Y ahora, queridos paisanos, ya que estoy ante vosotros,— y esto con permiso de V. E. porque se trata de una cuestión de familia,— quiero aprovechar la ocasión para dejar saldada una deuda de gratitud, que tengo contraída con Alicante.

En Madrid, hay una calle que se llamó siempre, «Calle del Peñón». Está enclavada en lo más típico y jaranero de la Villa: una acera pertenece al distrito de la Inclusa y otra al de la Latina, condición que viene a ser para esa vía como la esencia de lo castizo. En ella y en sus alrededores, encontré mi señor y maestro don Ramón de la Cruz, los héroes de sus santines inmortales: El Pizpiero, Mediodiente, la Pintolosa... En ella y en sus cercanías, el glorioso don Francisco de Goya y Lucentos halló los bravos modelos de sus cuadros imponentes y magníficos... Pues bien, esa calle, tengo el honor inmerecido de que lleve hoy mi modesto nombre, porque yo también, aunque torpemente estudié en ella o en sus alrededores los temas vivos de mis humildes obras teatrales.

En uno de los cabos de esa calle, en la pared de una casa sencilla, hay una placa mural que dice a las gentes, mi nombre, algo de mi fisonomía, y que dice, sobre todo, que ella está costeada por suscripción pública que se verificó a un tiempo en Madrid y en Alicante.

El día que tuve el honor de que el Alcalde Presidente del Ayuntamiento madrileño en nombre del pueblo, descubriera esa placa, al mismo tiempo que a Madrid, os di a vosotros las gracias, que os transmitiría el representante alicantino, mi querido amigo el señor Pérez Bueno. Pero hoy, que me hallo aquí, quiero dároselas personalmente, diciendo que lo que más me honra y enaltece de aquella calle, es ver unidos sobre mi nombre, los de Madrid y Alicante, como si Dios, para gloria mía, hubiese querido escribir juntos el nombre de mi ciudad natal y el de mi tierra adoptiva.

Y nada más, señores. Prometí no molestar mucho y un alicantino no falta a sus promesas.

Y luego de saludar respetuosamente al señor Presidente de la República; después de rendir mi gratitud a cuantos honran hoy con su visita nuestra tierra y entre ellos especialmente a mi compañero illustre el señor Serrano Anguita, ofrezco mi admiración a mis bellas paisanas, abrazo a todos los alicantinos y me vuelvo a Madrid, a proseguir mi lucha, pero recordándose antes ante cantar del pueblo, tan conocido que dice:

Aunque me voy, no me voy, aunque me voy no me ausento, aunque me voy de palabra no me voy de pensamiento.

y no me voy, porque yo recuerdo ahora y recordaré siempre, que desde este mismo sitio, os prometí el día que tuve la honra de ser nombrado hijo predilecto de la ciudad, que en cuantas ocasiones tuviera repetida con el pensamiento puesto en Alicante y con los labios unguidos de emoción:

«Soc fill del poble que te les chiques con les palmeres de junt al mar...»

«Soc fill del poble que te les chiques

con les palmeres de junt al mar...»

con les palmeres de junt al mar...»

Deportivas

Continuación de la información de 4.ª plana

Oviedo, 1; Betis, 0

Oviedo, (teléfono).—Pobre de juego resultó el partido que ayer jugaron en el campo de Teatinos los propietarios del terreno y el Betis sevillano. La causa principal del mal juego desarrollado, fué la dureza y malas artes que todos los jugadores emplearon. El señor Cruella, árbitro de este encuentro, no supo dirigirlo con la necesaria autoridad y el partido transcurrió en continuos faus.

Los andaluces no debieron perder el partido. Aunque fué el único más sucio, también fué el único que realizó alguna jugada meritoria y el dominio se inclinó más veces hacia el bando andaluz, que a favor del Oviedo. El único tanto de la tarde fué logrado a los veinte minutos de comenzar el partido, siendo marcado el gol de un bonito tiro por Langars, que había recogido el balón de un excelente centro lanzado por Avilesu, quien a su vez, había recibido el balón de Inciarte.

Por el Oviedo se distinguieron Caliche y la línea de medios, siendo los peores los cinco delanteros y de ellos, el más acertado Galé. Por el bando andaluz, hay que mencionar a Soladreno en primer término, García de la Puerta y Timimi.

Sporting, 1; Cataluña, 0

Barcelona, (teléfono).—De nuevo el Cataluña ha perdido en su casa. Ayer su «matador» fué el Sporting de Gijón cuyo triunfo fué únicamente por un tanto de diferencia.

Sevilla, 3; Castellón, 1

Sevilla, (teléfono).—Para presentar el encuentro de segunda división de Liga entre el Sevilla y el Castellón, asistió poco público al terreno de los primeros. Venciendo el Sevilla por 3 a 1.

Murcia, 6; Deportivo de La Coruña, 1

Murcia, (teléfono).—El Murcia no tuvo que esforzarse para derrotar ampliamente al Deportivo de La Coruña que si empezó jugando con algún coraje por el entusiasmo de sus extremos pronto cesó en él y se puso todo el conjunto a tono con la apatía que desde el primer momento desarrollaron los elementos de la tripletacental. Terminando el encuentro con la victoria del Murcia por 6 a 1.

Clasificación general

J. G. E. P. F. C.	Puntos
Oviedo	7 6 0 1 24 10 12
Betis	7 4 1 2 17 12 9
Murcia	7 4 0 3 18 11 8
Sporting	7 4 1 2 14 11 8
Athletic	7 3 1 3 14 17 7
Sevilla	7 3 0 4 15 14 6
Celta	7 3 0 4 12 17 6
D. Coruña	7 3 0 4 13 18 6
Castellón	7 2 1 4 10 17 5
Cataluña	7 1 0 6 5 15 2

Tercera División

En la Florida el «Hércules F. C.» venció brillantemente al «Imperial F. C.» de Murcia por 3 goles a 0

Ayer acudió el público a la Florida ansioso de una victoria herculiana. Los hinchas del equipo blanquiazul deseaban el triunfo de éste, para que recuperase el tipo a que se conzaba no ha mucho; los neutros lo deseábamos por el bien deportivo de Alicante y los supporters del Club del Piá querían que triunfases sus eternos rivales, pues así les facilitaban su marcha triunfal.

En la masa que llenaba las gradas, se notaba una rabia concentrada, que se manifestó al salir los murcianos, con la pita que les propinaron; pero este público tan noble, que a lo sumo, silba o llama por su nombre («burro») al del pito, demostró su caballerosidad aplaudiendo a Garcerán en el descanso.

No juega Ramonuelo. El handicap es enorme. En los rojos figura Garzarán. Nos visita el Imperial 100 por 100, con 6 puntos en tres partidos. Pero...

Nosotros llamaríamos al Imperial el equipo de la suerte. No merecen estos muchachos los triunfos que han conseguido, pues son a todas luces inferiores a nuestros equipos locales. No poseen fondo, ni dureza, ni chut; tienen un puerta mediocre. Su única especialidad es el juego, que podríamos calificar de oropel, que practican sus delanteros, desde luego si delante no tienen gente; ante la media y la defensa de ayer no dieron una y estuvieron medrosos.

El único que sobresale por juego, por nobleza y por clase es Garzarán, el cual es sin duda un gran defensor.

Los herculianos nos presentaron

novidades en la composición de su once. Aygudé ocupó el sitio de Ramón y Davó el de Boix.

La falta de Ramonuelo es sensible pero no pudiendo alinearse este gran jugador, con la formación de ayer se consiguieron dos cosas: dar a la defensa una gran sensación de seguridad y a la delantera el brío y el coraje que necesitaba en la «extrema derecha». La actuación de los blanquiazules por líneas fué la siguiente: Florencio, bien; Jueñele Maciá, muy bien; Paez Cuenca Monllor, enormemente bien. La delantera merece parralo aparte: muy bien Maciá; bien Aiguadé y Davó; Gorje voluntarioso y a ratos enorme y Gorduras individualista, hasta el punto de restar eficacia al conjunto.

El primer tiempo comenzó más tarde de la hora anunciada dominando a renglón seguido los locales que pusieron en jaque la puerta.

A poco hizo su presencia en el campo S. E. el Presidente de la República el cual es recibido con una enordecadora salva de aplausos, dándose numerosos vivas a la República y a España. El señor Alcalá Zamora, es obsequiado con valiosos regalos por ambos equipos, siendo al momento de gran emoción.

Reanudado el juego vuelven a dominar los de casa, que al rato consiguen su primer goal por mediación de Davó. Se retira S. E. el Presidente de la República y como había ordenado a Leonarte que no interrumpiera el juego, éste lo hace así, siendo la ovación doble, mitad para el Presidente y mitad para el equipo que logró la ventaja.

Dar el equipo al cronómetro, no nos parece oportuno. Los nuestros dominaron, o mejor dicho, embotellaron a los rojos durante todo el partido, consiguiendo dos goles más por mediación de Aiguadé de oportuno cabezazo y de Gorgé de jugada personal. De haber sabido buscar la puerta y tirar a goal, la victoria hubiese sido de las que forman época. La línea media herculiana, jugó como quiso y al jugar ellos, hicieron carburar al equipo que pudo aplastar al Imperial y no lo hizo porque la delantera blanquiazul perdió infinidad de ocasiones de marcar.

Los murcianos no se vieron por el campo. Sólo Garzarán bregó bastante, pero Maciá lo dobló cuantas veces quiso.

El arbitraje de Leonarte, como todos los suyos, nos satisfizo; ahora bien, es peligroso no pitar penaltys, cuando el público no está educado para ello. Sabido es que la razón le asiste, pues no se debe castigar con la máxima pena a un once porque a uno de sus componentes le dé el pelotón en una mano; pero hay públicos que no toleran estas novedades. El nuestro como Leonarte, habrá podido apreciar, lo tolera, pero le aconsejamos que si va a «La Zarrandona», varíe de criterio. Lo decimos por experiencia.

Justificaron el final, Balibrea y Piri.

M. GONZALEZ SANTANA

Cartagena, 3; Elche, 0

Cartagena, (teléfono).—Poco interés tuvo el partido de Liga que ayer se celebró en esta población. El equipo local dominó y batió fácilmente a su rival el Elche por 3 a 0.

Malagueño, 1; Racing de Córdoba, 1

Málaga, (teléfono).—Con empate un gol terminó el encuentro Racing de Córdoba-Malagueño.

Sabadell, 3; Iberia, 1

Barcelona, (teléfono).—En el campo de la Creu Alta el Sabadell venció a Iberia por tres tantos a dos.

Badalona, 2; Júpiter, 0

En el campo del Club costero el badalona batió al Júpiter por dos goles a cero.

Martinec, 2; Mallorca, 2

En San Martín contendieron el Martinec y Mallorca, empatando a dos.

Osasuna, 1; Erandio, 0

Bilbao, (teléfono).—En Ategorri se celebró el partido de Liga Erandio-Osasuna. Terminó con la victoria de los pamplónicos.

Racing del Ferrol, 3; Valladolid, 1

Aurora, 1; Logroño, 0.

Reno

Ayer se celebró en el pueito unas carreras de yolas en las que se disputó la copa del Presidente de la República. Asistieron el señor Alcalá Zamora, el gobernador, alcalde y demás autoridades y mucho público. Resultó vencedor y se adjudicó por lo tanto la copa del Presidente, el Club de Regatas de Alicante.

Lea El Luchador

Cartera de Sociedad

En plena juventud, a los veinticuatro años, ha fallecido la distinguida señorita María Rodríguez Pacheco, hermana de nuestro querido amigo don Fernando.

Por las virtudes que atesoraba la extinta señorita, su prematuro fallecimiento ha producido hondo dolor.

A su atribulada familia expresamos nuestro sentido pésame y le deseamos la suficiente resignación para sobrellevar tan rudo golpe.

—Compro ocasión Rectificador para cargar batería 12 voltios dirigirse a esta redacción.

—En el correo de hoy marcha a Oviedo, acompañado de su distinguida esposa y de su monísimo hijo, nuestro querido compañero don José Alonso Mallot, gobernador de Asturias.

—Véndense: Automóvil, MATHIS-2 plazas, por 1300 pesetas AMILCAR 2 plazas, conducción interior, 4500 pesetas. Razón: Joaquín Costa, 39.

—En Madrid, a donde fué a someterse a una operación quirúrgica, ha fallecido la virtuosa señora doña Sofía Abad Ramos, viuda de Nicora.

El cadáver fué trasladado a Alicante, donde recibió sepultura ayer. A su afligida familia, singularmente a su hermano don José, particular amigo nuestro, le expresamos nuestra sincera condolencia.

—Se vende un billar y toman los enseres para montar una repostería Razón, Diluvio 31, bajo.

—Se encuentra en Alicante el Presidente del P. R. R. S. de Lliber, don Juan Bautista Fullana.

—Se alquila casa amueblada con jardín en el inmediato pueblo de San Juan, calle Mayor 64 Razón, Alfonso el Sabio, 49, 3.º.

—Marchó a Madrid el estudiante don Gerardo Trillo.

—Se desea profesora interna para casa particular, Dirigirse a esta Administración.

—Después de haber pasado unos días entre nosotros, ha regresado a Madrid, el director propietario de la revista «Madrid Taurino», don Antonio Zamora, querido amigo nuestro.

—Alquilase piso espacioso en Aguas de Busot, Razón, Avenida de Galán, G. San Juan.

—Regresó a Murcia después de una breve estancia en Alicante, nuestro estimado amigo en la prensa, don Luis Esteve.

—ALQUILASE casa amueblada con huerto. Razón calle de San Antonio 41; San Juan de Alicante.

—Se encuentra en nuestra ciudad, nuestro querido amigo, don José Manuel Pinar Mollá.

—Ha marchado a Valencia a continuar sus estudios de Medicina el distinguido joven don Francisco Visconti Llobregat.

—Pasados estos días de extraordinaria alegría y animación, en los que nuestro noble Alicante se ha manifestado con su habitual hidalguía, vuelven a ocuparse los señores Manuel Gallar y Compañía, de su ofrecida liquidación.

Hemos querido conocer algunos detalles, pero nada en concreto nos han podido decir estos señores todavía, aunque nos han asegurado que están dispuestos a realizar verdaderos sacrificios en beneficio del público.

—Hemos tenido el gusto de saludar en Alicante a don Luis V. Ferrá, ri, cónsul del Uruguay en Nantes.

Arte y artistas

SALON ESPAÑA

Ante numeroso público que acudió a este Salón, después de asistir a la despedida del señor Alcalá Zamora, tuvo lugar la representación por la compañía de dramas y comedias valencianas, de varias obras cuyo argumento e interpretación agradaron mucho.

En «El Neurasténico», y «Últimos flors», lograron muchos aplausos las partes principales de la compañía.

Finalmente se representó «La botigueta del pual», del celebrado Litgoret, que fué muy del agrado del público, así como la labor de los artistas.

Una fiesta fraternal

Obsequio a los periodistas forasteros

Ayer a mediodía en «Diana» los periodistas alicantinos obsequiaron con un clásico arroz, rociado con el vino Marcial Samper, a sus compañeros o enviados especiales de la Prensa de Madrid, provincias y extranjero, llegados a Alicante con motivo del viaje presidencial.

Fuó una fiesta fraternalísima que presidió la franca camaradería y la cordial efusión de esta familia periodística; fiesta de sincera hermandad que unió a todos y que estuvo matizada por el buen humor de los forzados de la pluma.

Presidió la mesa, invitado por los organizadores el alcalde de Alicante acudiendo a la hora de los postres el gobernador civil y el director general de Seguridad.

Todos quedaron muy satisfechos del acto fraternal que estrechó más todavía los lazos efusivos que une a los periodistas de todas partes.

Asociación de Cultura Musical

Delegación de Alicante

La reunión correspondiente al presente mes se celebrará el viernes 22 del actual, a las siete de la tarde, en el Teatro Principal, con el concurso de Ivonne Canale, violinista, B. Cohn, pianista.

La Junta Directiva

Gassolyn

Da mayor rendimiento a los motores

DOCTOR

ESPUCH VIDAL

del Hospital Provincial
NARIZ-GARGANTA-OIDOS
J. Costa, 9, (antes Rmales)
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

Para las señoras

Gran barato de pieles, abrigos, echarpes, renards y martitas, a precios increíbles

PIEL SUELTA, desde 1'50 pesetas en adelante

RASÉS DE TODOS COLORES desde 2'50 pesetas en adelante Calle San Vicente, 32. piso primero ALICANTE

SE OFRECE

Joven para trabajar por las tardes en un despacho conociendo contabilidad y mecanografía. Buenas referencias. Escribid a esta Administración bajo el número 1931.

Lea usted El Luchador

FAÇADIN

Insuperable pintura al agua, especial para exteriores. Resiste la lluvia, el sol, el frío. Con «Façadin» puede pintarse sobre cal, piedra, cemento, estuco, mortero, ladrillo, madera, molde, etc.

Pedir carta colores, folletos, detalles y precios en las Droguerías de

Desiderio Reig Vicente Coloma y Juan Cremades

ALICANTE

CENTRAL CINEMA

HOY

El diablillo en la casa

SECCION DE 6 TARDE EN ADELANTE

Vida escolar

E. N. Magisterio Primario

Exámenes extraordinarios. Se convoca a exámenes extraordinarios para los días 25 al 30 del actual, a aquellos alumnos a quienes falte una o dos asignaturas para terminar en primer curso del Plan de 1914 y a los que les falte una o dos asignaturas para terminar carrera o grado y además se hayan matriculado en la presente convocatoria.

Los alumnos destinados a efectuar las prácticas desde el 18 al 23 del actual, son los siguientes:

PRIMER CURSO

Carlos Gómiz Juan, Rafael Mollá Soler, Francisco Gozalvez Morán, Nicolás Martínez Carreras, Francisco Saval Perez, José Millán Esteve.

SEGUNDO CURSO

Jaime Verdú Soler, Marcelino Castelló Moll, Juan Planelles Carratalá, Teodomiro Lopez Mena, Francisco Oliver Forner, Alfonso Martínez Gil.

Nueva publicación

El próximo día quince aparecerá «Verda Stelo» revista mensual de propaganda del idioma internacional esperanto y de los ideales de cultura y fraternidad que el doctor Zamenhof vinculó al Esperantismo.

Se ruega a los esperantistas y simpatizantes domiciliados en España y demás países de habla castellana, que deseen conocer esta revista, envíen nota con sus nombres y domicilios a la Redacción, calle de la Montaña, 94 I.º, Barcelona, para poderles remitir un ejemplar gratuito.

Gran Hotel Samper

Comedor de primer orden Habitaciones al mar American-Bar .: Café Paseo de los Mártires ALICANTE

Abelardo Chapuli Galán

Alquiler de bocoyes vacíos

Hotel Palace de hoteles reunidos S. A.

PRIMER ORDEN

80 habitaciones, 50 cuartos de baño, calefacción, teléfono, agua corriente, caliente y fría en todas las habitaciones, ascensor. Garage.—Cubiertos a 7 pesetas; cocina selecta.

Plato del día

Lunes, Canne'onis Palace
Martes, Callos a la andaluza
Miércoles, Bacalao a la vizcaina
Jueves, Arroz a la marinera
Viernes, Bouillabaise Marsellaise
Sábado, Gazpacho Levantino
Domingo, Arroz a la alicantina

SE ADMITEN ENCARGOS FUERA DE MENU

Ideal
—: PARA HOY :—
Camino de Santa Fe
Sección de 6 30 en adelante

SEMIllERO de NARANJOS

Se venden naranjos a precios convencionales

FRANCISCO MAYOR

Huerto de Roselló (Carollinas) Alicante Campos Vassallo, 41
Teléfono, 2079 Teléfono, 1741

Vidrios - Lunas - Marcos

Precios baratísimos

José Candela y C.ª Ltda.

ANTES SUCESOR DE CANDELA Y DEYESA

BAILEN, 23 y 25 ALICANTE

Pres. a la Posada «La Unión»

Hernandez Barroso a Madrid

El señor director general de Telégrafos y Teléfonos, ha salido esta mañana para Madrid acompañado de su secretario particular, siendo despedido por todo el personal de este Centro provincial de Telégrafos y ha encargado con grandísimo interés le despidieran los telegrafistas de la prensa alicantina, de la que lleva muy gratos recuerdos.

Movimiento del Puerto

Buques entrados y despachados

LEGADOS Domingo, 17.—Teide, español, de Valencia, con carga general y pasajeros.

DESPACHADOS Bellver, español, para Ibiza y Palma de Mallorca, con carga general y pasajeros.

Teide, español, para Cádiz, Canarias y Fernando Poó, con carga general y pasajeros.

LEGADOS Lunes, 18.—Cabo Cervera, español, de Marsella y Valencia, con carga general.

Vicente La Roda, español, de Barcelona, con carga general y pasajeros.

Río Francoi, español, de Santa Cruz de Tenerife, con plátanos y carga general.

DESPACHADOS Cabo Cervera, español, para Cartagena y escalas hasta Bilbao con carga general.

Río Francoi, español, para Valencia y Barcelona, con carga general.

LUBRIFICANTES

LUCENTUM

A. Perez Llorca Dr. Gadea 3 ALICANTE

Lea usted

El Luchador

Se alquilan

Dos almacenes, en la calle de Salamanca frente a la estación de Murcia. Daran razón Ferreteria «El Barco» calle Bailén Alicante.

Huerto-Chalet

e vende a tres kilómetros de la cañal próximo al tranvía, con pinada, jardín y frutales. Luz eléctrica, agua, Cantidad de terreno el que convenga. Razón: Alfonso El Sabio, 6, 2.º

Pieles

Se hacen y reforman toda clase para señora. También sombreros de señora y caballero quedando como nuevos.

Precios económicos. Sagasta, 17, entresuelo. Frente a la Ferreteria de Mora-

DOCTOR

Federico Sellés Miquel

EX - ALUMNOS DEL HOSPITAL ST. LOIS DE PARIS

Consulta exclusiva de enfermedades de la Piel y Secretas De 10 a 1 y de 6 a 7

PLAZA DE CASTELAR, 1 entresuelo, Alicante.

Enseñanza de Solfeo.—Piano.—Armonía, Teoría, historia y estética de la música.

R. Casasempere Juan

Primer premio de la Academia Marshall de Barcelona Lecciones a domicilio Villegas 3, 1.º

DOCTOR

F. Fajard Guardiola

MEDICO ODONTOLOGO

Enfermedades de la boca y diente

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 5

Linea de automoviles

ELCHE - ALICANTE SALIDAS

DE ALICANTE	DE ELCHE
7,30 mañana	8,15 mañana
11	9
12,15	12,15
3,30 tarde	2,30 tarde
5	3
6,30	6,30

Administraciones: Elche. Plaza Mayor.—Alicante, Posada «La Unión»

Muebles

Viuda de Cerdá

Se vende este establecimiento

Sagasta, 16.

Gran rebaja de precios por cesar en el negocio.

Visítate esta casa antes de hacer compra alguna.—SAGASTA 16.

DOCTOR

Juan M. Santaolalla

ENFERMEDADES DEL CORAZON Y PULMONES

Del Hospital provincial y de la Beneficencia municipal.

Consulta todos los días, excepto los domingos, de diez a una

SAN FERNANDO 46

Pensión Alicantina

BARCELON

Ronda Universidad, 4 principal Teléfono 16.921

Situado en el centro de la capital Precios moderados

Director Gerente VICENTE LLORET

Propague El Luchador

Consolatrix..

SI CATASTROFES Y DUELOS DOQUIERA ENCONTRANDO VAS BUSCA A TUS PENAS CONSUE

